# demócratapro

# Perspectivas y desafíos de la economía circular en España



# Economía circular en España: un reto compartido entre administración, empresas y ciudadanía

Durante el encuentro técnico organizado por DemócrataPRO se analizaron los desafíos y oportunidades de la economía circular en España. Representantes políticos y del sector privado coincidieron en la necesidad de una colaboración efectiva para avanzar hacia un modelo de producción y consumo más sostenible.

# **Alejandro Dorado**

Comisionado para la Economía Circular del Ministerio de Transición Ecológica y Reto Demográfico

Álex Dorado, Comisionado para la Economía Circular del Ministerio de Transición Ecológica y Reto Demográfico, destacó la importancia de incrementar la circularidad en la economía española. Resaltó que la economía circular no solo es crucial para la competitividad y la creación de empleo, sino también una necesidad ambiental urgente. Mencionó que la implementación de normativas y el apoyo



financiero a través de los PERTE son pasos clave para avanzar hacia un modelo de producción y consumo más sostenible. Dorado también enfatizó la necesidad de sensibilizar a la ciudadanía sobre la importancia de la economía circular y aumentar los índices de circularidad a nivel nacional.

## Cristina Narbona

Presidenta de la Comisión de Transición Ecológica del Congreso



Cristina Narbona, presidenta de la Comisión de Transición Ecológica del Congreso, enfatizó la importancia de una estrecha coordinación y colaboración entre el Gobierno central, las Comunidades Autónomas, los ayuntamientos y el sector empresarial para la implementación efectiva de la economía circular en España. Subrayó que la gestión eficiente de los residuos requiere una adecuada distribución de fondos y

una fuerte sensibilización ciudadana. Narbona también mencionó la preocupación por posibles derivas hacia el negacionismo ambiental que podrían complicar la coordinación necesaria para alcanzar los objetivos de sostenibilidad.

# César Sánchez

Portavoz del PP en la Comisión de Transición Ecológica del Congreso

César Sánchez, portavoz del Partido Popular en la Comisión de Transición Ecológica del Congreso, abogó por una implementación inclusiva y consensuada de la economía circular que armonice las necesidades económicas con los objetivos ambientales. Destacó la importancia de la consulta y participación de las empresas en la toma de decisiones y criticó la baja materialización de



los fondos europeos asignados a la economía circular. Sánchez también resaltó la necesidad de una mayor inversión en I+D+i, especialmente en reciclaje químico, y la importancia de contar con un marco jurídico claro y seguro para las empresas.

## Alodia Pérez

Diputada de Más Madrid en la Asamblea de Madrid



Alodia Pérez, diputada y portavoz de Medio
Ambiente de Más Madrid en la Asamblea de
Madrid, señaló los desafíos específicos de la
Comunidad de Madrid, donde se enfrentan
problemas inmediatos como la gestión de
vertederos y la incineración. Subrayó la
necesidad de una entidad coordinadora eficaz
que gestione y supervise los esfuerzos en la
economía circular. Pérez también destacó la

importancia de la pedagogía para que todos los actores (empresariales, políticos, ciudadanos) entiendan que una buena gestión de residuos puede ahorrar dinero y recursos.

# **Igotz López**

Portavoz del PNV en la Comisión de Transición Ecológica del Senado

Igotz López, portavoz del PNV en la Comisión de Transición Ecológica en el Senado, destacó que la conciencia ciudadana por sí sola no motiva el cambio hacia la sostenibilidad.

Propuso trasladar los costos medioambientales y económicos de no participar en la economía circular a todos los actores, incluidos los consumidores, para fomentar un cambio de actitud. López puso como ejemplo el caso de



las bolsas de plástico, que comenzaron a reducirse cuando se empezó a cobrar por ellas, resaltando el principio europeo de que quien contamina debe pagar.

## Mónica Galeote

Head of Public Policy - Sustainability de Amazon España



En el sector privado, **Mónica Galeote**, Head of Public Policy – Sustainability de Amazon España, habló sobre la necesidad de eliminar las barreras administrativas para acelerar la transición verde. Propuso la creación de una ventanilla única digital para la responsabilidad ampliada del productor (RAP), facilitando el cumplimiento normativo para las pymes. Galeote también destacó la importancia de la

colaboración con los fabricantes para eliminar por completo el uso de embalaje adicional, mediante el "packaging designed for e-commerce".

# **Eduardo de Miguel**

Director General de la Fundación Global Naure

Eduardo de Miguel, Director General de la Fundación Global Nature, enfatizó la importancia de fortalecer la independencia estratégica del país y del continente mediante el fomento de la producción nacional de proteínas y la mejora del reciclaje textil. Subrayó que el ecologismo debe ser visto como una oportunidad para recuperar y relocalizar ciertos sectores productivos perdidos en España, como la producción textil. De Miguel



también destacó la necesidad de implementar políticas para fomentar la producción nacional de proteínas y evitar la dependencia del suministro internacional.

# **Carmen Redondo**

Responsable de Relaciones Institucionales de Hispacoop



Carmen Redondo, responsable de Relaciones Institucionales de Hispacoop, insistió en la necesidad de una comunicación efectiva y la colaboración de todos los sectores de la sociedad para superar los desafíos de la economía circular. Abogó por normativas realistas y aplicables que incluyan incentivos económicos para prácticas sostenibles y la transparencia en la gestión de residuos.

Redondo también subrayó la importancia de la concienciación y educación ciudadana para fomentar cambios en los hábitos de consumo y producción.

# Óscar Hernández Prado

Director de Relaciones Institucionales de Pascual

Óscar Hernández, director de Relaciones Institucionales de Pascual, criticó la disparidad en las legislaciones sobre residuos entre diferentes regiones de España y abogó por una regulación armonizada. También destacó la necesidad de cambios legislativos para facilitar la transición hacia prácticas más sostenibles y propuso que las compras públicas premien la economía circular. Hernández mencionó que,



aunque las empresas invierten en sostenibilidad, los consumidores suelen priorizar el precio sobre la sostenibilidad, lo que dificulta la venta de productos más caros, pero ecológicamente responsables.

# Begoña de Benito

Directora de Relaciones Institucionales de Ecoembes



Begoña de Benito, directora de Relaciones Institucionales de Ecoembes, enfatizó la necesidad de reconsiderar nuestros hábitos de consumo y producción para lograr un futuro sin residuos. De hecho, Ecoembes, tal y como indica Begoña de Benito, activa desde hace 26 años, se dedica a reducir el impacto ambiental de los envases domésticos mediante estrategias de reciclaje y reducción de residuos.

Enfatizó la importancia de pasar de un modelo de reciclaje básico a uno que priorice la reducción, reutilización y reparación de materiales, destacando la autonomía estratégica y la protección de la biodiversidad como objetivos clave. Criticó la situación actual en España, que muestra tasas de reciclaje bajas en comparación con otros países europeos, y subraya la importancia de implementar las regulaciones existentes.

El principal reto de la economía circular es, a su entender, la implementación de políticas públicas y normativas ambientales, asegurando una transición ecológica justa que beneficie tanto a grandes empresas como a pequeñas. Resalta la necesidad de coherencia normativa, transversalidad de la economía circular en diversas áreas (industria, empleo, economía), colaboración y corresponsabilidad, así como una evaluación constante para ajustar y mejorar las estrategias implementadas.

También destacó la importancia de la colaboración de todos los sectores para lograr un futuro sin residuos y resaltó la necesidad de fortalecer las iniciativas de sensibilización y educación ambiental para promover la participación activa de la ciudadanía en la economía circular. La directora de Relaciones Institucionales de Ecoembes detalló diversas iniciativas orientadas a la educación y sensibilización ambiental, destacando la importancia de estos programas para fomentar una cultura de reciclaje y sostenibilidad desde edades tempranas. Uno de los puntos clave de su intervención fue la importancia de la economía circular como motor de desarrollo económico sostenible. De Benito explicó que una gestión eficiente de los residuos no solo contribuye a la protección del medio ambiente, sino que también genera empleo y fomenta el crecimiento económico. Destacó que las empresas que adoptan prácticas de economía circular pueden mejorar su competitividad y reputación, obteniendo beneficios tanto económicos como sociales.